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Prácticas integradas. 
Un recorrido por la simulación clínica

Por Ricardo Ambrosio

Con la finalidad de mostrar algunas de las prácticas in-

tegradas que realizan los alumnos de la Licenciatura de 

Médico Cirujano durante su formación y siguiendo las me- 

didas sanitarias correspondientes para evitar contagios 

por COVID-19, la Facultad de Medicina de la UNAM hizo 

una transmisión con los doctores Laura Silvia Hernández 

Gutiérrez, Jefa del Departamento de Integración de Cien-

cias Médicas, y Hugo Erick Olvera Cortés, Coordinador 

del Centro de Enseñanza y Certificación de Aptitudes 

Médicas (CECAM).

“Aquí están realizando una práctica de síndrome coronario, 

es un escenario donde ellos practican el diagnóstico, la 

semiología y la toma de decisiones”, explicó la doctora 

Hernández Gutiérrez, mientras ingresaba a una de las salas 

del CECAM, donde se encontraban alumnos de tercer año 

organizados en equipos reducidos alrededor de los si- 

muladores de alta tecnología que serían sus pacientes, 

quienes, en este caso, acudían al servicio de Urgencias por  

presentar dolor torácico.

En esta estación los estudiantes interrogan al paciente 

sobre sus síntomas, monitorean signos vitales, realizan la ex- 

ploración física, solicitan los estudios de gabinete y labo-

ratorio pertinentes, integran un diagnóstico e indican un 

tratamiento médico y le explican al paciente en qué consiste 

su padecimiento, así como la terapéutica que emplearán.

Posteriormente, los doctores Laura Hernández y Hugo 

Olvera mostraron las prácticas que se realizaban simul-

táneamente en otras salas del CECAM; en una de ellas 

los estudiantes aprenden, con ayuda de un facilitador, a 

realizar la exploración de tórax de los pacientes: “Es una 

competencia que todo médico general debe de conocer 

para poder dar un diagnóstico correcto; una de las formas 

de aprenderla es con paciente estandarizado, como lo 

están realizando nuestros estudiantes”, explicó el doctor 

Olvera Cortés.

En la transmisión realizada por Facebook Live, también 

mostraron la forma en que el estudiantado aprende a 

realizar la exploración de pares craneales y exploración 

de abdomen con simuladores de diferentes patologías.

Para mantener la sana distancia entre los educandos y 

los facilitadores también se han utilizado las aulas de la 

Facultad de Medicina, las cuales han sido adaptadas para 

que los médicos en formación puedan adquirir destrezas 

de una manera adecuada. En las estaciones dispuestas en 

las aulas aprenden la colocación de sonda nasogástrica, 

exploración de fondo de ojo y tacto rectal.

El doctor Olvera Cortés explicó que antes de acudir al 

centro de simulación los alumnos se preparan mediante 

una capacitación asincrónica en Moodle, lecturas y ejer-

cicios formativos, para después agendar las actividades 

de forma presencial en el tiempo que tengan disponible.

Finalmente, la doctora Hernández Gutiérrez invitó a los 

profesionales de la salud a participar en el Quinto Encuentro 

Internacional de Simulación Clínica SIMex 2021 “La Simu-

lación Clínica ante los Retos de la Educación en Ciencias 

de la Salud”, que se realizará del 17 al 19 de noviembre 

en formato virtual. En la página http://www.simex.unam.
mx/ puedes encontrar más información.
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Novedades 2021
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En el marco del centenario del natalicio del doctor Ramón 

de la Fuente Muñiz, el Departamento de Psiquiatría y Salud 

Mental (DPSM) de la Facultad de Medicina de la UNAM 

realizó los días 10, 11 y 12, un sentido homenaje a través 

de un evento académico para reconocer su trayectoria y 

aportes en el área de la Medicina, concretamente en el 

campo de la Psiquiatría.

Durante la ceremonia inaugural, transmitida desde el 

auditorio “Dr. Alberto Guevara Rojas”, el doctor Germán 

Fajardo Dolci, Director de la Facultad de Medicina de la 

UNAM, señaló a través de un mensaje proyectado que 

“para la Facultad de Medicina y el Departamento de 

Psiquiatría y Salud Mental no podía pasar desapercibido 

este importante acontecimiento, al doctor De la Fuente 

no sólo lo recordamos con un gran cariño y admiración, 

sino como un gran humanista y una distinguida persona 

dentro de la Medicina mexicana; en todos los ámbitos 

que participó dejó una huella imborrable. Lo importante 

es no sólo recordarlo, sino también aprender de su vida y  

que sirva de aliento y motivación para todos nosotros  

y para las nuevas generaciones”.

Por su parte, el doctor José Benjamín Guerrero López, Jefe 

del DPSM, dio la bienvenida a los asistentes y destacó 

que las celebraciones por el centenario del natalicio del 

doctor De la Fuente comenzaron el 30 de agosto con una 

ceremonia solemne realizada en el Instituto Nacional de 

Psiquiatría “Ramón de la Fuente Muñiz” (INPRFM), a la cual 

siguieron otros eventos en instituciones como El Colegio 

Nacional. “Al Departamento de Psiquiatría y Salud Mental 

y sus integrantes nos toca cerrar estas celebraciones, es 

un honor para el Departamento brindarle homenaje al 

doctor Ramón de la Fuente Muñiz en el centenario de su 

natalicio. Este evento es un testimonio del aprecio pro-

fundo y admiración que le tenemos al maestro”, expresó.

Asimismo, se develó una placa en conmemoración por el 

centenario del natalicio del doctor Ramón de la Fuente 

Muñiz, “como testimonio de reconocimiento, admiración 

Por Ricardo Ambrosio y Eric Ramírez

y respeto al ilustre universitario, humanista, científico y 

pilar de la Psiquiatría mexicana”.

La conferencia inaugural “El maestro De la Fuente, vida 

y obra” estuvo a cargo de la doctora María Elena Me-

dina-Mora Icaza, Directora de la Facultad de Psicología 

de la UNAM, quien habló sobre la formación académi- 

ca del doctor, sus innumerables aportaciones en la do- 

cencia, la investigación y la práctica médica, su concepción 

humanista, su interés por la formación de los médicos  

y el papel que tuvo como fundador de instituciones como 

el Instituto Nacional de Psiquiatría que lleva su nombre. 

También recordó la calidad y calidez que el doctor De la 

Fuente tuvo como persona.

Por otra parte, el doctor Carlos Viesca Treviño, académico 

del Departamento de Historia y Filosofía de la Medici- 

na de la Facultad de Medicina, habló sobre la Psicología 

Médica en la obra del doctor De la Fuente. Recordó que 

fue de los primeros discípulos del destacado psicoanalis- 

ta Erich Fromm; además, sus contribuciones no sólo han 

permitido entender la Psiquiatría sino la práctica médica 

en general, escribió el libro Psicología Médica, el cual ha 

tenido múltiples reimpresiones y ha sido eje en la formación  

de muchas generaciones de médicos.
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Posteriormente, el doctor Gerhard Heinze Martin, Jefe de 

la Subdivisión de Especializaciones Médicas de la División 

de Estudios de Posgrado de la Facultad de Medicina, 

abordó el tema “La práctica clínica en la obra del Dr. De la 

Fuente”, donde lo calificó como un hombre sobresaliente, 

destacado y que salía de lo común por el bien de todos. 

Asimismo, recordó algunas de sus contribuciones a la salud 

mental, como el estudio del cerebro, las neurociencias 

aplicadas en la clínica, el estudio de la neuroanatomía en 

la Facultad, la psicoterapia, la psicología médica y diversos 

aspectos de la depresión.

En su oportunidad, el doctor Pablo Varela Fregoso, Di-

rector del Instituto Mexicano de Psicoanálisis, expuso el 

tema “El Dr. De la Fuente y el Pensamiento frommiano”, 

recopilando algunas de las críticas y aprendizajes que 

el doctor Ramón de la Fuente hizo sobre Erich Fromm 

en cuanto a “la visión natural”, la teoría instintiva de los 

móviles de la conducta humana, la teoría frommiana, “el 

carácter social”, el psicoanálisis, la influencia cultural,  

el humanismo; así como la relación entre ambos acadé- 

micos y la influencia de Sigmund Freud en relación con 

Fromm.

El primer día cerró con el tema “La historia de la ense-

ñanza de la Psicología Médica en la Facultad de Medi-

cina”, expuesto por la doctora Ileana Petra Micu, Jefa 

de Enseñanza del Departamento de Psiquiatría y Salud 

Mental, quien habló de la asignatura “Psicología Médica”, 

la evolución de esta materia, los problemas que enfrentó 

en su fundación, la investigación docente, la formación 

de profesores, así como las herramientas y los cambios 

en los planes de estudios, las formas de evaluación y el 

futuro de esta rama.

Segundo día
El doctor Alfredo Paulo Maya, profesor e investigador de la 

Facultad de Filosofía y Letras de la Máxima Casa de Estudios, 

expuso “La relación médico-paciente, un enfoque desde la 

Antropología”, abordando los avances de la Antropología a 

partir de 1980 a la fecha. Destacó que es importante escuchar 

Con un evento académico, la Facultad de Medicina conmemora el centenario del natalicio del doctor Ramón de la Fuente Muñiz

al enfermo y dialogar con él, pues la institucionalización, la 

organización de los sistemas de salud y los aspectos adminis-

trativos son elementos que pueden interferir en la comunicación 

con el paciente.

Al presentar el tema “Tres dimensiones de la comunicación 

médico-paciente”, la doctora Liz Hamui Sutton, académica de 

la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Medicina, 

resaltó que la comunicación con el paciente se da en contextos 

clínicos y comunitarios, en los primeros hay una cultura organi-

zacional altamente reglamentada. Explicó que la Medicina es 

una ciencia tanto biológica como social que puede humani-

zarse mediante la comunicación dialógica y las tres dimensio- 

nes que entran en juego en la comunicación con el paciente 

son: biomédica, emocional y sociocultural.

El doctor Alberto Lifshitz Guinzberg, académico de la Facul-

tad de Medicina de la UNAM, abordó “El nuevo médico y 

el nuevo paciente, ¿una nueva relación?”, resaltando que el 

papel del médico, la relación con el paciente y la forma de 

realizar la práctica clínica han cambiado debido a elementos 

económicos y los avances científicos y tecnológicos. Además, 

habló sobre el papel de la telemedicina en la actualidad, 

así como las limitantes que podría tener y los diferentes 

modelos de la relación médico-paciente.

En su oportunidad, la doctora Asunción Álvarez del Río, Presi-

denta del Colegio de Bioética y académica del DPSM, habló 

sobre “El sufrimiento y la muerte en Medicina”, enfocándo- 

se en el papel del médico ante el sufrimiento del paciente, 

la actitud de negación (ante la muerte como sociedad), 

el sufrimiento ante la enfermedad, la muerte digna como 

objetivo de la atención médica, el suicidio médicamente 

asistido y la situación legal en México.

Posteriormente, en el tema “Humanismo en la formación y 

práctica del médico”, el doctor Carlos Viesca Treviño resaltó 

la necesidad de ser buenos profesionales a través del huma-

nismo y abordar a la enfermedad poniendo en primer lugar 

al paciente y el alivio del dolor. “Necesitamos en el currículo 

de los especialistas de la salud una conciencia histórica que 
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nos dé identidad, el desarrollo de la conciencia ética y el 

estudio de la cultura de los pacientes”, consideró.

Por su parte, la doctora Martha Patricia Ontiveros, miembro 

del Consejo Mexicano de Psiquiatría, presentó el tema “El  

Dr. De la Fuente, maestro y mentor”, donde reflexionó acer-

ca de las influencias que tuvo el doctor De la Fuente como 

Karl Jaspers, con la Psicopatología Clínica; Hüsserl, con  

la  reducción fenomenológica; Karl Ludwig von Bertalanffy,  

con las teorías de sistemas; y Erich Fromm, con su huma-

nismo y el psicoanálisis.

El doctor José Halabe Cherem, Presidente de la Academia 

Nacional de Medicina de México, presentó el tema “El 

razonamiento clínico”, donde explicó la evolución de la 

evaluación del conocimiento memorístico al razonamiento 

clínico, pues ahora se requiere razonar para utilizar correc-

tamente los conocimientos y herramientas médicas que se 

tienen. Entre los tipos de razonamientos existen el determi-

nista, el exhaustivo, el probabilístico, el hipotético-deductivo  

y el heurístico. Y recomendó combinar todos los razonamien-

tos para componer un cuadro clínico más integral.

Tercer día
En el conversatorio “La formación de psiquiatras en el Depar-

tamento de Psiquiatría y Salud Mental”, la doctora Claudia 

Fouilloux Morales, académica del DPSM, recordó los ante-

cedentes del establecimiento del posgrado en Psiquiatría 

y la participación del doctor De la Fuente como impulsor y 

docente de esta especialidad.

Por otra parte, la doctora Blanca Estela Vargas Terrez, aca-

démica del mismo Departamento, explicó los cambios que 

se han realizado en el plan de estudios de la especialidad 

de Psiquiatría desde su creación en la Universidad, y recordó 

que se han agregado diferentes asignaturas y se realizaron 

cambios en las rotaciones.

“La perspectiva biopsicosocial en la Medicina y la Psiquia-

tría” fue el tema presentado por el doctor Enrique Chávez 

León, académico de la Universidad Anáhuac, quien explicó 

que la salud es un concepto que va más allá de la ausencia 

de enfermedad. Destacó que el doctor De la Fuente man-

tuvo el enfoque biopsicosocial en el Instituto Nacional de 

Psiquiatría y que este modelo abarca más aspectos que 

el modelo biomédico, pues brinda una mayor compren-

sión de los factores que se relacionan con el desarrollo de  

enfermedades.

El doctor Xavier Sandoval García, académico de la Facultad 

de Medicina de la UNAM, presentó “El paradigma psicotera-

péutico en la Psiquiatría del siglo XXI”, dio un acercamiento 

naturalístico a la psicoterapia psiquiátrica y compartió inves-

tigaciones que se han hecho sobre esta disciplina; posterior-

mente, habló sobre la filosofía en las ciencias de la Psiquiatría 

y la psicoterapia, para después exponer las perspectivas  

de diferentes autores que han trabajado en estas áreas. 

La ponencia “Los tratamientos psiquiátricos en México: 

pasado, presente y futuro”, estuvo a cargo del doctor Ig-

nacio Ruiz López, académico del DPSM, quien abordó la 

concepción que han tenido las enfermedades psiquiátricas 

a través de la historia, así como los métodos que se usa-

ban en la antigüedad para tratarlas, como la herbolaria o 

hidroterapia. También habló sobre el surgimiento de los 

diferentes fármacos que se utilizan actualmente para tratar 

a pacientes psiquiátricos y la telemedicina.

En el conversatorio “El desarrollo del Programa de Salud 

Mental en la Facultad de Medicina”, la doctora Jacqueline 

Cortés Morelos, responsable de la Clínica de Salud Men- 

tal del DPSM, destacó que el doctor De la Fuente enseña-

ba, apoyaba y potenciaba las áreas de oportunidad de sus 

colegas y estudiantes.

Por otro lado, el doctor José Benjamín Guerrero López, 

Jefe del DPSM, resaltó que el doctor De la Fuente sentó 

las bases para incluir a la Psicología y al Trabajo Social; y 

recomendó que ahora los alumnos se deben integrar desde 

antes al consultorio y la actividad clínica.

Por su parte, la maestra María Martina Jurado Baizábal, 

psicóloga clínica en el DPSM, contó su experiencia traba-

jando con el doctor Ramón de la Fuente, el trabajo mul-

tidisciplinario que hacía, los cursos de capacitación, los  

diplomados y las participaciones en congresos.

Finalmente, la especialista en Trabajo Social Psiquiátri-

co Magdalena Sánchez Olivera, Coordinadora General 

del Curso de Trabajo Social Psiquiátrico en la UNAM y el  

INPRFM, explicó la evolución del Trabajo Social y cómo se 

integró al área psiquiátrica y el trabajo clínico. 

El doctor Carlos Campillo Serrano, asesor temporal de la 

Organización Mundial de la Salud en materia de alcohol 

y drogas, expuso “Debilidades, desafíos y oportunidades  

de la Psiquiatría”, donde habló de la evolución de la Psi-

quiatría en el país, las primeras terapias con el uso de  

medicamentos, el papel de las psicodrogas y cómo modifi-

caron la atención. Consideró que ante el panorama actual, 

es importante que el gremio médico se una para que los 

gobiernos volteen a ver el sistema de salud mental.

En la exposición “El Dr. Ramón de la Fuente Muñiz, pilar 

de la Psiquiatría mexicana”, el doctor Eduardo Madrigal de 

León, Director General del INPRFM, afirmó que “a la hora 

de reflexionar sobre sus logros podemos ver que los ejes 

siempre son el pensamiento sistémico, la concepción y visión 

integral del ser humano y el compromiso social”. Asimismo, 

señaló sus aportes a la Psiquiatría como la modernización 

de esta rama, el tratamiento a las enfermedades mentales, 

la formación de recursos humanos especializados y la intro-

ducción de la salud mental en los programas de estudio.

Para cerrar el evento, el doctor Benjamín Guerrero López 

agradeció a los ponentes y público por acompañarlos en 

estos días. “El doctor De la Fuente fue un líder que supo 

llevar la Psiquiatría y sembrar la semilla que nos permite 

estar aquí. Hablar de él nos hace reflexionar sobre todo 

lo que tenemos que hacer para continuar con su legado”,  

concluyó.
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2o Foro Internacional de Conocimiento y Transformación 
“Salud y Educación: el futuro que necesitamos construir”

do. Nuestro mayor reconocimiento a todos ustedes por  

cuidar nuestra salud y hacer frente a estos difíciles mo-

mentos”.

De igual forma, subrayó que es importante formar redes de  

colaboración, ya que éstas permiten entender mejor cómo 

fortalecer los procesos de formación de los profesionales 

de la salud.

En su oportunidad, el doctor Luis Fernando Barraza Araiza, 

Oficial Técnico Senior del BHPMx, comentó que “el foro 

del año pasado fue un gran éxito y creo que nos dejó 

ver lo útil que es tener ese tipo de conversaciones que 

tuvimos en esa ocasión, incluyendo al personal de salud: 

medicina y enfermería, nutrición y las demás profesiones 

del área de la salud”.

Por otra parte, la doctora Melissa Islas Upegui, Titular de la 

Unidad de Movilidad Académica y Vinculación Interinstitu-

cional de la Facultad de Medicina de la UNAM, agradeció 

a los colaboradores por participar en este proyecto.

Asimismo, Helen Featherstone, General Manager de Ge-

neral Medical Council Services International, expresó su 

satisfacción por trabajar en el Better Health Programme 

México y participar en el foro.

Finalmente, el doctor Adolfo Chávez, Presidente del 

CONAMEGE, expresó sentirse “honrado de haber sido 

asignado para inaugurar las actividades académicas que 

se realizarán entre organismos e instituciones nacionales 

e internacionales de renombre mundial, organizado todo 

ello por la colaboración de Reino Unido y su Embajada y 

México, les deseamos un gran éxito como lo fue el año 

pasado y que tenga un desarrollo excelente y un impacto 

educativo, que es lo que nosotros esperamos”.

Temas de vanguardia
El 27 de octubre, en la sesión I, se impartió la conferen-

cia “Retos del enfoque por competencias en ciencias  

de la salud”; el día 28, en las sesiones II y III, se habló 

sobre “Salud, Equidad y Género” y “Formación, lideraz-

go y trabajo transdisciplinario”. El 4 de noviembre en la  

IV sesión se abordó “Formación docente y competen- 

cias en ciencias de la salud”, y los días 8 y 11 de  

noviembre “Innovación en educación en ciencias de la 

salud” y “El futuro de la educación en ciencias de la sa- 

lud”, respectivamente.

Las siguientes sesiones tendrán lugar los días 18, 22, 25 

y 29 de noviembre, se hablará sobre “Salud, sociedad y 

ambiente”, “Los grandes desafíos de la salud global”, “El 

futuro de los sistemas de salud”, “Información, medios de 

comunicación y salud pública”, entre otros temas.

“Parte del foro es que logremos incluir a diversas univer-

sidades a nivel nacional e internacional para hablar de 

ciertos temas como la educación en salud, pero que no 

sólo se quede en el hablar, sino que podamos fortalecer 

los lazos de colaboración que la Facultad de Medicina ha 

trabajado con diferentes instituciones en los últimos dos 

años”, detalló la doctora Melissa Islas Upegui.

Con la finalidad de abordar aspectos relevantes acerca del 

futuro de los sistemas de salud, la educación en Medicina 

y la capacitación de los profesionales de la salud, así como 

compartir perspectivas entre diferentes instituciones, la 

Facultad de Medicina de la UNAM, en colaboración con 

el Better Health Programme de la Embajada del Reino 

Unido en México, organizó el 2º Foro de Conocimiento y 

Transformación “Salud y Educación: el futuro que nece-

sitamos construir”, que tiene lugar del 27 de octubre al 

29 de noviembre de forma virtual.

Este proyecto está dirigido a alumnos y académicos del 

área de las ciencias de la salud, cuenta con la participación 

de dependencias como la OPS, la OCDE, la SSA, el IMSS, 

la ANMM, la ALAFEM, el COMAEM, el CONAMEGE, la 

AMFEM, TEC Salud, la AMSA, la UAG, el Imperial College 

London, la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia 

y la Facultad de Psicología de la UNAM, entre otras. Brin-

dará 14 conversatorios a cargo de más de 40 expertos 

internacionales.

Cabe destacar que el Better Health Programme México 

(BHPMx) concluirá sus actividades pocos días después  

del próximo 25 de noviembre, fecha en la cual se presen-

tará el Health Hub Project, con el objetivo de albergar 

los contenidos del foro, concentrar recursos útiles para 

profesionales de la salud y continuar la promoción del inter-

cambio de conocimiento y experiencias entre instituciones 

de distintos países. Este proyecto será coordinado por la  

Facultad de Medicina de la UNAM.

Durante la primera sesión, realizada el 27 de octubre, el 

maestro Alejandro Sanders, coordinador del foro, agra-

deció a los asistentes por su participación, así como a las 

múltiples instituciones que colaboraron para hacer posible 

la realización de este evento y mostró su beneplácito por 

“poder reencontrarnos tras un año complicado, pensá-

bamos hace un año que el horizonte sería más sencillo 

pero la exigencia de los sistemas de salud ha continua-

Por Ricardo Ambrosio Asimismo, explicó que es importante analizar estos te- 

mas para mejorar la salud poblacional. Además, a raíz de 

la pandemia se ha intensificado la necesidad de tratarlos: 

“Esperamos que teniendo estas pláticas con las demás 

instituciones empecemos a abordar los problemas en 

torno a la educación y la salud; no sólo identificarlos sino 

pasar a etapas de solución pero de manera interinstitu- 

cional y con un enfoque multidisciplinario. Queremos 

hacer un llamado a académicos, alumnos e instituciones 

para que formen parte con una mira de hacer algo; esto 

no son pláticas que se quedan en este mes de eventos, lo 

que queremos es que siga habiendo esta colaboración”,  

indicó la doctora Islas Upegui.

Como parte de los antecedentes de este foro, cabe 

mencionar que en el contexto del BHPMx, iniciativa del 

Reino Unido y su Embajada en México, en octubre de 

2020, se realizó el “Knowlege and Transformation Forum”  

(K&TForum), el cual contó con la participación de más de 

10 mil profesionales de la salud, y cerca de 40 institucio-

nes de 20 países para reflexionar sobre el tema “Health 

workforce training and education”.

Parte de sus objetivos son continuar la promoción del in-

tercambio de conocimientos y experiencias a nivel nacional 

e internacional para fortalecer los recursos humanos para 

la salud y los sistemas de atención primaria y reflexionar 

sobre los principales desafíos de la salud global y sus 

posibles soluciones.

El ingreso al foro es gratuito. Si deseas 
obtener más información puedes 
ingresar a www.knowledge.health, 
en donde también podrás consultar 
los videos de las sesiones anteriores. 
Si deseas participar activamente en 
este proyecto interinstitucional puedes 
contactar a la Unidad MAVI en global@
facmed.unam.mx.

http://www.knowledge.health
mailto:global%40facmed.unam.mx?subject=
mailto:global%40facmed.unam.mx?subject=
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Regreso Protegido FACMED
Ventilación y mediciones de CO2 en aulas

Regreso Protegido FACMED
Sistema de apoyo para clases híbridas

Como parte de la Estrategia “Regreso Protegido  

FACMED” y con el propósito de contar con espacios segu- 

ros donde estudiantes y profesores continúen sus activi- 

dades en modalidad híbrida, la Facultad de Medicina de la 

UNAM, a través del Departamento de Salud Pública, realizó 

el monitoreo ambiental en cada una de sus aulas, lo que 

incluyó la medición de las partes por millón (ppm) de CO2.

Para ello, se cuantificó la ventilación natural y la ventilación 

forzada en diversas horas del día para estimar el tiempo 

que se requería en ambas situaciones para lograr niveles 

de CO2 similares a los del ambiente exterior.

Con base en estas mediciones, se hizo la propuesta especí-

fica para cada una de las aulas, promoviendo permanente- mente los cambios de aire por hora necesarios. El objetivo 

es procurar una ventilación en las áreas que garantice menos 

del 1 por ciento de aire reciclado.

El personal designado obtendrá la medición de CO2, con 

la cual procederá bajo el siguiente esquema:

≤ 700 ppm: La actividad podrá seguir desarrollán- 

dose al interior del aula, tal como se esté realizando.

701-999 ppm: Realizar medidas para aumentar la 

ventilación forzada, mediante el uso de un ventilador 

portátil que ingrese una mayor cantidad de aire de 

la que penetra por la puerta abierta.

≥ 1000 ppm: Se suspende la actividad para permitir 

la ventilación del aula, en ausencia de personas.

Recuerda abrigarte bien, ya que las puertas, ventanas o los 

sistemas de extracción de aire en los diferentes recintos no 

se cerrarán a fin de fomentar la ventilación.

Actuemos con compromiso y responsabilidad compartida. 

¡Cuidémonos entre todas y todos!

Como parte de la Estrategia “Regreso Protegido  

FACMED”, se ha puesto en marcha la implementación de 

un sistema de apoyo para que los docentes puedan brindar 

clases híbridas con herramientas sencillas de utilizar, para 

quienes estén presentes y a distancia, y sin complejos 

procedimientos de conexión.

“Buscamos una solución donde el profesorado tenga las 

facilidades para dar su clase de manera híbrida y de la 

mejor manera posible sin contratiempos. Este sistema 

cuenta con excelente calidad de micrófonos, audio y video. 

Además, como la finalidad es evitar el contacto físico en 

la medida de lo posible, se utilizará un control remoto 

para reducir los riesgos de contagio y evitar conexiones 

complicadas”, resaltó el ingeniero Javier Calderón Albor, 

Titular de la Unidad de Informática y Telecomunicacio- 

nes de la Facultad.

Este sistema, que iniciará su uso oficial el 22 de noviem-

bre, se instalará en 60 aulas para las diferentes licen-

Por Eric Ramírez y Lili Wences

ciaturas y contará con una barra instalada dirigida al 

pizarrón, con seis micrófonos ambientales, cuatro al frente  

y dos laterales, con bocinas integradas, una cámara fron- 

tal y un control remoto.

El modo de uso está basado para que el académico llegue 

con su computadora y se conecte a través de un cable 

USB 3.0 a una placa en la pared y el sistema se active en 

automático; el profesor decidirá utilizar la plataforma de 

su preferencia a través de la cual dará la clase a distancia 

y eligirá la cámara y micrófonos del nuevo sistema.

Posteriormente, por medio del control remoto elegirá 

alguno de los cuatro ángulos establecidos con la posición 

de la toma que verán los estudiantes a distancia: la primera 

es la vista general o panorámica, que comprende toda  

el área al frente del pizarrón; el segundo botón es la vista  

del pizarrón, donde se hace un acercamiento a los conte-

nidos que el profesor escriba o dibuje; la tercera es una 

vista al profesor, es decir, en su escritorio frente a su com-

putadora; y la última es de seguimiento, la cual funciona 

moviendo la toma orientándola con el sonido de la voz del 

profesor. Adicionalmente, hay otros botones que pueden 

utilizarse si así lo requieren, como disminuir o aumentar el 

volumen o algún ajuste específico de la cámara.

Los estudiantes que estén en el aula no notarán diferencia 

alguna, pues tomarán su clase con regularidad; mientras 

que para aquellos que están a distancia, podrán participar, 

escuchar e interactuar sin problema alguno.

“Por el momento, el control remoto tendrán que solicitarlo 

al Centro de Medios de la Facultad y posteriormente la 

intención es fijarlos en las aulas para que el profesor los 

utilice, conecte su computadora y seleccione la opción 

que él desee para dar su clase”, explicó el ingeniero Cal-

derón Albor. También, recomendó a los maestros tomar 

las medidas sanitarias correspondientes al uso del control, 

limpiándolo antes y después de su uso, para disminuir los 

riesgos de posibles contagios de COVID-19.
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Luego de una larga espera y con mucha alegría, la Facultad de Medicina de la UNAM recibió por vez primera a la generación 2022 de la Licenciatura de Médico Cirujano en sus instalaciones. En grupos de 15 personas y con las medidas sanitarias que incluye la 

Estrategia “Regreso Protegido FACMED”, como el uso de cubrebocas en todo momento y mantener la sana distancia, las y los estudiantes realizaron el recorrido por la Biblioteca; la Dirección, la Secretaría General y la Coordinación de Servicios a la Comunidad; 

las Aulas de Disección de Anatomía; el Centro de Enseñanza y Certificación de Aptitudes Médicas; el Departamento de Biología Celular y Tisular; la Secretaría de Servicios Escolares; el Departamento de Embriología y Genética; el Departamento de Informática 

Biomédica; el Programa de Actividades Deportivas y Recreativas; la cafetería; la Unidad de Movilidad Académica y Vinculación Interinstitucional; el Departamento de Cirugía y el Departamento de Psiquiatría y Salud Mental.

Posteriormente, caminaron a la Rectoría, la Biblioteca Central, el Estadio Olímpico Universitario, la Alberca Olímpica Universitaria, la Dirección General de Orientación y Atención Educativa, y la Escuela Nacional de Lengua, Lingüística y Traducción, terminando 

el recorrido en las canchas de la Facultad.

Por Eric Ramírez

LA GENERACIÓN 2022 CONOCE SU FACULTAD
COMO PARTE DE LA ESTRATEGIA “REGRESO PROTEGIDO FACMED”

FELICIDAD, EMOCIÓN E IDENTIDAD
“Estoy sorprendido. Son instalaciones muy 

completas que no imaginaba que iban 

a ser así, son muy amplias y 

existen muchísimas herramientas para 

los estudiantes que nos pueden servir 

para en el futuro ser los mejores doctores”. 

Arturo Espinosa

“Nunca había venido a la Facultad y siento muchísima felicidad porque es un momento que había esperado por varios años. El estar aquí me hace sentir que realmente ya estoy dentro de la Facultad”. Dafne Villanueva

“Me impresionó mucho el tamaño de la Facultad porque yo nada más veía el estacionamiento al pasar y ahora que la recorrí, está enorme. Es muy emocionante estar aquí”. Jimena Arrazola

“Esperé este momento desde 

la preparatoria. El estar aquí cambia la 

manera en la que nosotros 

podemos captar los conocimientos  

y cómo podemos entender los temas”. 

Isaí Sánchez

“Me sorprendió muchísimo toda la Facultad, es mejor de lo que imaginaba, 

sobre todo las salas de disección. Ya quiero estar aquí tomando clases, 

convivir más, aprender mucho más y sacar buenas calificaciones”.

Gabriela Cacaxo

“Deseaba este momento desde que me dieron 

mis resultados y, ahora que conozco la Facultad 

de Medicina, me doy cuenta que no es lo mismo 

estar a distancia porque no se aprende y 

no se convive igual con los compañeros“.

Mariana Jarquín

“La convivencia, el estudio y el sentimiento de apren-

der más en lo presencial, son de las cosas que más 

cambian en esa modalidad con respecto a la de en 

línea. Ya quiero tomar clases porque ésta es una 

carrera práctica, entonces no sólo nos enfocamos 

en la teoría. Ambas se deben complementar”.

Citlali Ramírez

“Estoy muy feliz de estar aquí, siento que las instalaciones están muy completas, tienen muchas herramientas para el aprendizaje. Además, la forma de aprender será diferente, en lo personal me acostumbré más 
al aprendizaje presencial”. Mariana Vega

“Me siento muy emocionada, desde que entramos a clases 

ya quería conocer la Facultad, ver las instalaciones y 

a mis compañeros. El hecho de estar aquí me da felicidad, 

siento algo indescriptible en el pecho”.

Sarahí Maya

“Me ha gustado todo de la 

Facultad y de Ciudad Universitaria. 

Después del recorrido quedé 

muy sorprendido y emocionado 

al ver las instalaciones y el 

material que hay para nosotros”.

Noel Marcelino

“Estoy muy contenta 
porque es una cosa muy 
diferente estar en línea 
a venir y conocer dónde 
pasaré los siguientes 
años estudiando”. 
Valeria Carbajal

“Desde que venía de  
mi casa tenía mucho  
entusiasmo de conocer mi Facultad. Ha sido una  
experiencia muy agradable”.Diego Bastida
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Brigadistas universitarios cumplen su misión

Desde el 24 de marzo alrededor de 500 brigadistas uni-

versitarios, capacitados por el Departamento de Salud 

Pública de la Facultad de Medicina de la UNAM con la 

colaboración de la Escuela Nacional de Enfermería y Obste-

tricia, participaron en la Campaña Nacional de Vacunación 

contra la COVID-19 y el pasado 28 de octubre concluye- 

ron su labor con el país.

Debido a su grado académico y aptitudes, el médico 

pasante de Servicio Social Castor Felipe Novelle Gar-

cía coordinó 19 brigadas, en donde pudo aprender y 

relacionarse con diversas áreas para complementar su 

formación. “Fue una experiencia muy gratificante porque 

las autoridades me dieron la oportunidad de actuar como 

coordinador. Todo el proceso es único y en el futuro lo 

podré contar, porque es un hecho histórico el poder estar 

al frente de todas estas campañas de vacunación. Es algo 

sin precedentes”, aseguró.

Juan Emmanuel Cervantes Luna, quien tuvo el mayor nú-

mero de participaciones al estar en 20 brigadas, destacó 

su orgullo por representar a la UNAM en esta importante 

labor. “Estuve en la parte de vacunación donde apliqué 

y cargué las vacunas; en observación, donde veía a los 

pacientes después de recibir su dosis; y también en insu-

mos. De todo esto, la mayor lección que me llevo es que 

si todos nos unimos, podemos sacar adelante el trabajo”,  

afirmó.

Por Eric Ramírez

Por su parte, Luis Fernando Maldonado García mostró su 

agradecimiento con la Facultad porque les permitieron 

ayudar, desde su etapa de estudiantes, a resolver esta 

situación de salud histórica, por la capacitación dada y por 

los conocimientos brindados durante la carrera. También 

resaltó el comportamiento y la respuesta de la gente, pues 

ésta se veía entusiasmada y con esperanza, y cuando se 

hacían las dinámicas, todos participaban. Y más allá de la 

experiencia que se lleva, se refirió a la organización como 

lo más difícil de hacer, pero también lo que les permitió 

hacer brigadas más efectivas.

“Estoy muy contenta y orgullosa de ser parte de todo esto 

y aportar un grano de arena para que termine la pandemia. 

El aprendizaje más grande que me deja esto es la pacien-

cia, la solidaridad y la empatía. Creo que entre todos nos 

necesitamos y las personas que están aquí están haciendo 

un gran esfuerzo”, aseguró Yara Paredes Eustaquio.

Mientras que Elizabeth Ramírez Marín, con 16 partici-

paciones, vio a las brigadas como una oportunidad de 

aprendizaje, ya que la pandemia les impidió tener prácticas 

presenciales y esta labor les ayudó a tener esas habilidades 

que sólo se adquieren con el trato al paciente.

“Lo que más rescato es el conocer a la población mexicana, 

desde los adultos mayores, que van cambiando de gene-

ración en generación, tanto en la parte de enfermedades 

como cultural y evidentemente todo lo que eso significa. 

Me siento bastante bien, creo que dentro de lo que me 

llevo es el agradecimiento a la Universidad, porque nos 

permite estudiar y nosotros ahora lo podemos devolver”, 

expresó Cristóbal Jerónimo Ortega Arenas.

Por otro lado, Guadalupe Besalel González Hernández 

afirmó que ésta fue una de las mejores experiencias que 

ha tenido, debido al acercamiento con tantas personas, 

la importancia de la vacunación en una situación de crisis 

y el que no cualquiera lo pudiera vivir.

“Me gustó mucho apoyar en las brigadas, ya que al fin 

y al cabo estamos viendo muchas personas y creo que a 

todo mundo le preocupa la COVID-19. El poder aclarar las 

dudas y ayudar, me hizo muy feliz”, comentó Ana Gabriela 

Palomo Mondragón.

Por último, Diego Lobato Gutiérrez coincidió con sus 

compañeros en que ser brigadista es contribuir a que se 

termine más rápido la pandemia. Y destacó la preparación 

que les brindó la UNAM, tanto en lo teórico como en lo 

práctico para poder atender a tantas personas.

La doctora Guadalupe S. García De La Torre, Jefa del De-

partamento de Salud Pública de la Facultad de Medicina 

y Coordinadora de las Brigadas Universitarias, resaltó 

que “ha sido una gran experiencia y un gusto trabajar 

con estudiantes de distintas carreras del área de la salud 

(Medicina, Enfermería, Odontología), y de distintas fa-

cultades y escuelas de la misma UNAM (Facultad de Me- 

dicina, Facultad de Odontología, Escuela Nacional de 

Enfermería y Obstetricia, Facultad de Estudios Superio-

res Zaragoza y Facultad de Estudios Superiores Iztacala), 

ya que pudimos evidenciar que el trabajo colaborativo, 

interdisciplinario e interprofesional es importante para la 

consecución de cualquier objetivo”.

“Las y los brigadistas pudieron convivir con compañeros 

de otras carreras y otros enfoques de la salud, lo cual en-

riqueció su propia visión. Al mismo tiempo que nuestras y 

nuestros brigadistas, a nombre de la UNAM, respondieron 

de manera seria, comprometida y empática al llamado de 

la Secretaría de Salud de la Ciudad de México, adquirieron 

un gran conocimiento, práctica, experiencia y participaron 

en la excelente organización con la que se realizaron cada 

una de las fases de esta Campaña de Vacunación contra 

SARS-CoV-2 en nuestra ciudad, para población de 18 años 

o más. Definitivamente, fue un ganar-ganar”, afirmó la 

doctora García De La Torre.
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El valor de los modelos en la ciencia: 
COVID-19

Un modelo es una representación funcional de una carac-

terística del mundo, describe qué es algo en proporción 

de algunos de sus aspectos medibles para dar informa- 

ción sobre cómo funciona. En ese sentido, refleja nuestro 

grado de comprensión de los fenómenos que describe, 

de forma que existe un vaivén entre la realidad y lo que 

creemos comprender de ella.

La pandemia ha estado intrínsecamente ligada a propie-

dades sociales; el modelo de redes más simple y utilizado 

para sistemas sociales es uno que presenta el patrón de 

conexiones (bordes) entre unidades del sistema (nodos) 

que pueden ser países, ciudades o individuos y pueden 

tener una ponderación diferente debido a características 

como comorbilidades o edad avanzada que los hacen 

susceptibles a las formas graves de la COVID-19. Los no-

dos pueden relacionarse entre ellos de diferentes formas 

para formar redes y estas conexiones pueden cambiar en 

el tiempo.

“En el ámbito epidemiológico, el crecimiento de la red se 

refiere a la propagación de la pandemia en el mapa del 

mundo; los mecanismos de conexión se refieren a las ma- 

neras concretas en que se transmite, como las gotas de 

saliva”, explicó el doctor Alexandre S.F. de Pomposo 

García-Cohen, Jefe del Departamento de Investigación 

Por Ricardo Ambrosio de la Secretaría de Enseñanza Clínica, Internado y Servicio 

Social de la Facultad de Medicina de la UNAM.

En la sexta sesión del Ciclo de Charlas SACO, transmitida 

por Facebook Live, el doctor de Pomposo señaló que los 

modelos de todos los tipos, en este caso el epidemioló-

gico, deben cumplir la triple tarea de describir, explicar y 

predecir el proceso estudiado, y su validez y efectividad 

dependen de que la cumplan.  

Explicó que independientemente de las causas que origi-

naron la pandemia, ésta podría considerarse un acciden- 

te natural, pues satisface varias condiciones, a saber, que  

dos o más fallas que se presenten juntas de forma ines-

perada, que éstas produzcan cascadas de efectos con 

mayor rapidez en sistemas muy acoplados y que los sis-

temas con más accidentes naturales sean potencialmente  

catastróficos.

Por otra parte, subrayó que para que la pandemia tenga 

una distribución exponencial de caída rápida y se aleje 

de estados críticos, han sido importantes las medidas 

sanitarias como el uso de cubrebocas y la vacunación, y 

también funcionarían los tratamientos farmacológicos que 

se están investigando.

El especialista expuso que los modelos empleados en las 

ciencias suelen correlacionar dos o más sistemas, total o 

casi totalmente distintos, permitiendo interpolar y extra-

polar comportamientos conducentes a la comprensión de 

las causas subyacentes, además de que cualquier modelo 

epidemiológico que pretenda explicar la pandemia por 

COVID-19, deberá tener en cuenta las culturas y las cos-

tumbres humanas.

De igual forma, comentó que los esfuerzos invertidos en la 

elaboración de modelos durante la pandemia, han puesto 

en evidencia el carácter lineal de la forma de pensar del 

ser humano y la necesidad de cambiar la lógica en cuanto 

a la distribución de recursos económicos a nivel mundial 

para que sea más equitativa.

Itzama Ortiz se titula como licenciada en Ciencia Forense 
tras presentar tesis sobre identificación de catinonas 

Natalia Itzama Ortiz Gamboa se tituló 

como científica forense tras realizar su 

examen profesional el pasado 3 de 

noviembre de manera virtual, durante 

el cual presentó la tesis “Optimización 

de un procedimiento para la identifi-

cación de catinonas”.

Las catinonas sintéticas son sustan- 

cias que se encuentran en el grupo de  

las nuevas drogas psicoactivas, pue-

den producir efectos psiquiátricos 

como agitación, agresión, paranoia, 

alucinaciones, ansiedad, pánico y 

depresión; a nivel somático causan 

efectos como taquicardia, hiperten-

sión, paro cardiaco, daño renal, falla 

respiratoria, taquipnea, náuseas, dolor 

y falla hepática. Su identificación en 

materiales incautados ayuda a que las 

catinonas no puedan comercializarse 

o distribuirse, así como crear leyes 

que impidan su consumo; el estudio 

de su estructura también permite di-

ferenciarlas de otras drogas incauta-

das como cocaína y marihuana, sin 

embargo, su detección es compleja 

dada su variedad estructural.

Con la intención de optimizar y faci-

litar el método propuesto por Philp y 

colaboradores para la identificación 

de estas drogas sintéticas y hacer-

lo viable para su empleo en campo, 

Itzama realizó un amplio trabajo de 

investigación con ayuda de su ase-

sora, la doctora María Elena Bravo 

Gómez, quien le recomendó realizar 

este proyecto tras observar el gusto 

que tenía por el trabajo en laboratorio 

Por Ricardo Ambrosio y su interés por hacer su tesis 

investigando temas referentes 

a toxicología y drogas.

Su proyecto de investigación 

duró un año y lo realizó en el 

Laboratorio de Toxicología y 

Química Forense de la Licen-

ciatura en Ciencia Forense 

(LCF), el cual le proporcionó 

los materiales que empleó. “En 

el área de la Ciencia Forense 

cuando se realiza una incauta-

ción de drogas es importante 

que este tipo de pruebas para 

identificación sean rápidas,  

accesibles y fáciles de utilizar;  

al modificar este método ha-

cemos que sea más sencillo su 

uso, de manera que tengamos 

otra alternativa para identificar 

catinonas”, explicó la científica 

forense.

Como hallazgos principales encontró 

que el método original puede optimi-

zarse al cambiar el disolvente en el 

que se prepara uno de los reactivos 

empleados, lo que permite no usar 

ácido clorhídrico ni acetato de sodio 

en la prueba, además de que con esta 

modificación no es necesario calentar 

las muestras para obtener un resulta-

do, por lo cual, la reacción es viable 

para su uso.

El sínodo ante el que presentó su tra-

bajo estuvo conformado por el QFB 

José Luis Domínguez Rodríguez y los 

profesores Jorge Morales Fuentes y 

Jorge Luis López Zepeda.

“A la Facultad de Medicina y la Coor-

dinación de la Licenciatura en Ciencia 

Forense quisiera agradecerles por la 

oportunidad que me dieron de realizar 

este proyecto y terminarlo a pesar de 

las condiciones de la pandemia; me 

permitieron ir a hacer los experimen-

tos que me faltaban, de lo contrario, 

me habría tomado más tiempo”, ex-

presó Itzama.

Por su parte, la doctora Zoraida Gar-

cía Castillo, Coordinadora de la LCF, 

manifestó su gran satisfacción porque 

Itzama Ortiz haya concluido su trabajo 

de tesis y obtenido su título profesio-

nal. "Que se aporte en la construcción 

de nuevos conocimientos es crucial e 

innovador", afirmó.Im
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https://www.facebook.com/FacultadMedicinaUNAM/videos/434949248255981
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Informe final de la Cátedra Especial 
“Doctor Aquilino Villanueva Arreola”

Proyecto de trabajo “Apoyo a la enseñanza, divulgación y difusión de la Micología Médica a través del desa-
rrollo de infografías con realidad aumentada”.
Dra. Edith Sánchez Paredes, Profesor Asociado “C”, 
Departamento de Microbiología y Parasitología, Facultad de Medicina, UNAM.

Fecha de Inicio: 01/10/20                                                                                                Fecha de Término: 01/10/21

Síntesis del proyecto
En la segunda mitad del siglo XX, la prevalencia de las infecciones fúngicas ha aumentado considerablemente, debido al 
mayor número de pacientes inmunosuprimidos y a la generalización de agresivas prácticas diagnósticas y terapéuticas. La 
aparición de nuevas tecnologías y procedimientos invasivos desarrollados para curar o aumentar la sobrevida de pacien-
tes con enfermedades mortales, quemaduras extensas, traumatismos y heridas graves, junto con el dramático aumento 
del grupo de pacientes de riesgo debido a la epidemia mundial de infección por VIH, ha traído consigo un importante 
incremento en el número y gravedad de las infecciones fúngicas oportunistas, causadas principalmente por levaduras y 
por hongos filamentosos considerados como contaminantes, tanto en individuos inmunocomprometidos como inmuno-
competentes, convirtiéndose en una importante causa de morbimortalidad.

Las micosis invasivas son una de las principales complicaciones que pueden aparecer en enfermos trasplantados, se 
calcula que el 10-15% de estos pacientes desarrollarán una infección por levaduras; asimismo, el 15-20% de los tras-
plantados de médula ósea o de algún órgano sólido, principalmente de pulmón, tendrán una infección invasiva por 
Aspergillus spp. La mortalidad asociada a las infecciones fúngicas es muy elevada, así, la mortalidad atribuible a la 
candidemia es del 35-40%, y a la aspergilosis invasiva del 85%. Muchas de estas infecciones suelen adquirirse en los 
centros hospitalarios, con una incidencia de alrededor del 7-9% del total de las infecciones nosocomiales, por lo que 
los laboratorios hospitalarios deben asumir el diagnóstico de estas patologías, aun sin contar con profesionales espe-
cializados en el diagnóstico micológico (1,2).

Todos estos puntos han generado una preocupación creciente por incrementar la enseñanza y capacitación de esta dis-
ciplina. La enseñanza de la Micología se practica de forma muy diferente entre países e incluso entre diferentes universi-
dades dentro de un mismo país. En el caso de los estudiantes de Medicina, la mayor parte de la información es brindada 
durante el ciclo preclínico, en esos momentos de su carrera el alumno tiene enormes dificultades para comprender aspec-
tos tales como la patogenia de las enfermedades infecciosas, las alteraciones orgánicas que originan los cuadros clínicos 
que producen, etc. De esta manera una enseñanza razonada resulta virtualmente imposible, razón por la cual estudian y 
memorizan una serie de nombres y aspectos morfológicos de microorganismos cuya importancia médica ignoran. Más 
tarde, durante el ciclo clínico, la enseñanza de la micología es habitualmente restringida debido a que las enfermedades 
infecciosas son abordadas en un tiempo muy limitado y las micosis son postergadas con frecuencia.

El conocimiento de las enfermedades causadas por hongos no sólo debe estar restringida al personal de salud, sino tam-
bién ser transmitido al público en general, de esta manera podremos acercar el conocimiento de la Micología Médica a 
diferentes sectores de la sociedad y concientizarlos del impacto que pueden tener en la salud humana. En la actualidad 
existe una amplia gama de libros de texto enfocados al aprendizaje de la Micología Médica, todos ellos desarrollados 
por autores de renombrado prestigio; sin embargo, no existe material didáctico tipo infografías que les permita a los es- 
tudiantes apoyar su aprendizaje de una manera sencilla, divertida e informal, y que contribuya en la interpretación y com-
prensión adecuada de la información que van a encontrar en los libros, permitiéndoles además disfrutar de la Micología.

La infografía es una combinación de imágenes sintéticas y textos explicativos fáciles de entender, cuyo objetivo es co-
municar información de manera visual para facilitar su transmisión. Además de las ilustraciones, se puede ayudar más al 
lector a través de gráficos que puedan entenderse e interpretarse instantáneamente. Las infografías son muy útiles para 
representar la información que es complicada de entender a través del puro texto. Con un simple golpe de vista se pueden
entender hasta las cosas más complicadas, y además son más fáciles de asimilar y recordar. Cuando el objetivo es expli-
car, los infográficos permiten que materias o contenidos muy complicados -que de usar elementos verbales se perderían 
en un cúmulo de palabras- puedan ser comprendidos de manera rápida y entretenida y sobre todo de forma muy visual 
que ayuda a la comprensión, teniendo asimismo un alto valor lúdico por el gran poder de atracción y sugestión que sus 
imágenes producen en las personas.

La riqueza de este proyecto no sólo se quedaría en la elaboración de las infografías, sino además se añadiría un plus al 
material mediante la elaboración de una aplicación que pueda agregar elementos virtuales a las infografías. De esta ma-
nera, los elementos físicos tangibles de las infografías se combinarían con elementos virtuales, creando así una realidad 
aumentada en tiempo real. Las infografías de Micología con Realidad Aumentada no sólo estarán enfocadas al aprendizaje 
de la Micología Médica de los estudiantes de las áreas de la salud, sino su lenguaje sencillo y divertido las convertirán en 
un material de divulgación de las enfermedades causadas por hongos que pueden ser utilizadas para explicar al público 
en general este tipo de padecimientos.
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Resultados de la Cátedra Especial 
“Doctor Aquilino Villanueva Arreola”

Objetivos
-Realizar la encuesta pendiente que nos permita evaluar el impacto de la infografía con realidad aumentada realizada en 
el periodo anterior en el proceso de enseñanza-aprendizaje.

-Continuar en la realización de los últimos elementos virtuales de la infografía de Candidosis.

-Trabajar en los elementos virtuales de la infografía de Aspergilosis.

-Difundir el material elaborado y los resultados en al menos un foro académico o de difusión de la ciencia (talleres, expo-
siciones, aulas, congresos, simposio, entrevistas en radio y/o televisión).

-Evaluación y análisis de resultados.

Resultados
Evaluación de las 4 infografías en dos dimensiones:
Para evaluar las infografías (Generalidades, Aspergilosis, Candidosis e Histoplasmosis), se efectuó un cuestionario utili-
zando la escala de Likert a los estudiantes de Medicina de segundo año de la Facultad de Medicina de la UNAM. Esta 
encuesta se realizó al finalizar la unidad temática de Micología del ciclo escolar 2020-2021. La encuesta y las infografías se 
difundieron a través del aula virtual del Departamento de Microbiología y Parasitología con la autorización de la Dra. Mar-
garita Cabrera Bravo, Jefa del Departamento, y la colaboración de la Mtra. Paola García Dávila y de la Biól. Nelia Danahe 
Luna Chavira, Coordinadora de Evaluación y Responsable del Sitio Web y Redes Sociales, respectivamente. La difusión 
del cuestionario se realizó de manera aleatoria y se invitaron a participar a 20 de los 41 grupos a los que se les imparte 
la materia de Micología Médica, finalmente se tuvo respuesta de 13 grupos. A continuación, se muestran los grupos que 
participaron, así como su frecuencia y porcentaje de consulta:
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La confiabilidad de la consistencia interna del cuestionario se estimó mediante el coeficiente alfa de Cronbach. Se obtuvo 
un valor elevado de consistencia interna de 0.818, lo que nos indica que los resultados son completamente confiables. A 
continuación se muestra el resultado:

Las preguntas realizadas a los estudiantes fueron las siguientes:

1. ¿Cuál infografía consultaste?

2. ¿La información de cada una de las infografías es precisa?

3. En tu opinión, ¿el contenido de las infografías es claro?

4. ¿Las infografías contemplan los aspectos siguientes: Definición, epidemiología, cuadro clínico, características del hon-
go, diagnóstico y tratamiento?

5. ¿Las imágenes dan una idea clara respecto a la visión general de las enfermedades que estos hongos ocasionan?

6. En cuanto al diseño de las infografías, ¿te parece atractivo?

7. ¿Las imágenes microscópicas son representativas de los diferentes agentes etiológicos?

8. En tu opinión, ¿crees que estas infografías facilitarán tu aprendizaje respecto a estos hongos y las patologías que oca-
sionan?

9. En tu opinión ¿le modificarías alguno de los siguientes aspectos a alguna de las infografías?: Aspectos que trata, otro, 
imágenes, letra, colores, ninguna de las anteriores.

En cada una de las preguntas se evaluó la frecuencia y el porcentaje. A continuación, se muestran los resultados:

Los resultados de la pregunta 1 nos indican que los estudiantes revisaron en el mismo porcentaje las 4 infografías.

Resultados pregunta 2. Con respecto a la precisión de la información plasmada en cada una de las infografías, el 99.7% de 
los estudiantes encuestados expresaron estar de acuerdo con que la información en cada una de las infografías es precisa.
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En la pregunta tres, podemos observar que el 97.7% de los estudiantes están de acuerdo en que el contenido de las 
infografías es claro.

En el caso de la pregunta 4, también se observa que el 94.3% de los estudiantes que participaron en la evaluación con-
sideran que en las infografías se contemplan los aspectos: Definición de la enfermedad, epidemiología, cuadro clínico, 
características del hongo, diagnóstico y tratamiento.

Resultados pregunta 5. El 93.8% de los encuestados opinan que las imágenes utilizadas en las infografías proporcionan 
una idea clara de la actualización de las micosis plasmadas en el formato de infografía.

Resultados pregunta 6. Con respecto a las imágenes utilizadas para ilustrar las infografías, el 93.8% de los alumnos en-
cuestados respondieron que dichas imágenes dan una idea clara respecto a la visión general de las micosis abordadas.

Resultados pregunta 7. El 95.47% de los alumnos encuestados estuvieron de acuerdo en que las imágenes microscópicas 
seleccionadas para explicar la sección de diagnóstico morfológico son adecuadas para mostrar las características micros-
cópicas de los agentes etiológicos de las micosis explicadas.

Resultados pregunta 8. Un aspecto importante en la evaluación del material elaborado en este proyecto era conocer la 
opinión de los alumnos (público objetivo), acerca de si consideran que las infografías facilitan el aprendizaje de la Micolo-
gía y de las enfermedades que ocasionan. El resultado obtenido señala que el 95.8% están de acuerdo en que el uso de 
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este material durante el proceso de aprendizaje de la Micología Médica facilita la comprensión de los diferentes aspectos 
relacionados con las micosis respectivas.

Resultados pregunta 9. La idea de que los estudiantes evaluaran las infografías era obtener una retroalimentación de 
nuestro público objetivo y con esa información mejorar los productos elaborados. Con esta pregunta pudimos detectar 
que al 48.5% de los alumnos les agradaron las infografías tal y como se presentaron, es decir, ese porcentaje de estudian-
tes no considera necesarios cambios en el aspecto, imágenes, tamaño y tipo de letra, ni colores. Sin embargo, un 15.8 
por ciento de los chicos sugieren mejorar el tamaño de la fuente y un 20% los colores, en particular el de la infografía de  
Aspergilosis.

En conclusión, el 95.3% de los alumnos opinaron estar de acuerdo en la manera en que se elaboraron las infografías en 
cuanto a los contenidos y diseño. Además, consideran que el material será un apoyo importante para el proceso de apren-
dizaje de la Micología Médica. De cualquier manera, consideramos importante analizar los aspectos que no convencieron 
al 4.7% de los otros estudiantes y mejorar los puntos que recomiendan.

Finalmente, se solicitó a los participantes dejar algún comentario o sugerencia extra y a continuación citamos algunas de 
esas opiniones:

“Me parece una buena infografía para repasar los temas vistos, es agradable a la vista y no abusa del texto, además de 
que el tamaño y color de la letra no dificulta su lectura”.

“Todas las infografías me parecieron muy útiles. Me ayudaron mucho a repasar los conceptos más importantes. Sin duda, 
me ayudaría que existieran de más temas”.

“Está muy completa y es muy fácil volver a leer el tema de esta forma”.

“La infografía de generalidades de hongos es súper atractiva a la vista”.

“Muy buena infografía, me ayudó para primero entender de manera general el tema”.

“Esta infografía me gusto bastante, ya que sintetiza de forma muy atractiva todos los aspectos de la histoplasmosis, ade-
más de que el contraste de los colores ayuda a que las imágenes resalten”.

“Me gusta la manera como está distribuida la información, además de que las manifestaciones clínicas las representen 
en manera de indicarlas en cada parte del cuerpo; por otro lado, la información está resumida y bien colocada en cada 
apartado”.

“Todas son muy claras y al menos a mí me parecieron súper llamativas; sin duda, un recurso de estudio excelente”.

“Con respecto a las imágenes microscópicas en el diagnóstico sólo las haría un poco más grandes o más significativas para 
aprender a diferenciar dicho hongo en sus diferentes formas”.

“Todo en general me parece bien, sólo un poco de contraste en los colores, por ejemplo, el naranja lastima un poco la 
vista”.

“Me parece que la infografía está increíble pero el color naranja a la vista resulta muy chillante, me provoca distracción y 
visualmente cansa”.

“Me agrada la idea de más contenido fácil y diferente para que todos los alumnos que aprenden de diversas formas ten-
gan material para estudiar”.

Elaboración de la aplicación móvil con las infografías y material en 3D
Una vez que se definió la información que se iba a mejorar y/o aumentar, se procedió a precisar el tipo de hardware que 
era mejor utilizar (smartphones o tablets). Mediante la “Metodología I-Corps y el Bussines Model Canvas” se realizó una 
validación del mercado del hardware más conveniente para montar la aplicación. Mediante 70 entrevistas a personal de 
salud (“clientes potenciales”), entre los que se incluyeron estudiantes del área de la salud (médicos, enfermeras, QFB, 
etc.), así como infectólogos, jefes de laboratorio y desarrolladores, y después del análisis de las entrevistas, se llegó a la 
conclusión que los smartphones eran la plataforma más conveniente para montar la aplicación, debido a su fácil manejo y 
porque la mayoría de los estudiantes poseen un dispositivo de este tipo.

Posteriormente, nos enfocamos al mejoramiento de los elementos en 2D y 3D de lo previamente realizado con los temas 
Candidemia y Candidosis invasiva y crear los nuevos elementos para Aspergilosis Pulmonar invasiva.

Descripción de la aplicación
La aplicación desarrollada permite consultar toda la información contenida en la infografía y tener acceso a ella desde el 
teléfono del alumno, y adicionalmente se puede desplegar información complemetaria acerca de las dos formas clínicas 
más frecuentes y con mayor mortalidad de la Candidosis (Candidemia y Candidosis invasiva).

Los elementos virtuales mostrados en el punto anterior incluyeron la construcción del sistema circulatorio, corazón, pulmo-
nes, diafragma e intestinos. Se crearon lupas descriptivas que incluyen animaciones y efectos visuales de: Mecanismo de 
infección (catéter), aspecto microscópico de la levadura Candida spp. en acercamientos 10x y 100x; animación de la infec-
ción por la levadura en el sistema circulatorio; diseño de las interfaces necesarias para la demostración de la enfermedad 
(diapositivas) junto con la revisión y rediseño de las interfaces de la aplicación actual. Esto incluye el diseño de botones, 
textos y flujo de la aplicación, desarrollo del software de arte para la aplicación de textura de todos los elementos.

Actualmente el proyecto cuenta con los siguientes elementos desarrollados:

Montaje de la infografía en la aplicación
Navegación de la infografía a partir de gestos “touch”
Cambio de cámaras
Funciones de interacción (rotación con objetos, cambios de modelos y “zoom”)
Modelado de personaje basado en la infografía
Modelado de órganos internos correspondientes al ejemplo de forma clínica (sistema circulatorio, corazón, 
pulmones e intestinos)
Pruebas de color y texturas en algunos modelos.

Creación de animaciones y proyección de la infografía de Aspergilosis
Los contenidos que se trabajaron en 2D y 3D van enfocados a destacar los mecanismos de infección y las características 
morfológicas macro y microscópicas que son críticas para el diagnóstico de la micosis. Se realizó la construcción com-
pleta del sistema respiratorio, desde la nariz hasta los bronquios y alvéolos. Las lupas descriptivas incluirán la animación 
y efecto visual de: Mecanismo de infección (aire), inspección microscópica del hongo Aspergillus spp. en acercamientos 
10x, 40x y 100x. Enfoque a detalle de la infección establecida en los bronquios y alvéolos. Diseño de las interfaces 
necesarias para la demostración de la enfermedad (diapositivas). Diseño de botones, textos y flujo de la aplicación. Uso 
de un software de arte para el mejoramiento de los visuales de las enfermedades y objetos (texturas). Programación 
específica para las lupas, logrando una mayor interactividad en las diapositivas, permitiendo que el usuario pueda modi-
ficar ciertos aspectos de las lupas. La integración de todos los elementos a la aplicación, contemplando la optimización 
de recursos y su funcionalidad final.
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A continuación, se muestran algunas imágenes de la aplicación:
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Difusión de resultados:
El material desarrollado se presentó en el X Congreso Nacional de Micología Médica que se realizó del 10 al 12 de octubre 
del 2019 en Oaxtepec, Morelos.

Cartel: Castillo-Rangel JM, Jaime Tovar GI, Aguilera-León YP, Martínez-Vera AI, Moreno-Martínez FM, Zúñiga-Arzate M, 
Córdova-Martínez E, Bazán-Mora E, Castañón-Olivares LR, Hernández-Hernández F, Sánchez Paredes E. Desarrollo de 
infografías como apoyo para la enseñanza y difusión de la Micología Médica.

El proyecto ha permitido la participación de estudiantes para realizar Servicio Social de la Licenciatura de Biología, así 
como de la Licenciatura de Diseño Gráfico y de otros estudiantes que estuvieron interesados en colaborar, también con-
tamos con la colaboración de estudiantes del Programa de Alta Exigencia Académica (PAEA) y del Programa de Apoyo y 
Fomento a la Investigación Estudiantil (AFINES) de la Facultad de Medicina.

Aportación del proyecto
Uno de los principales beneficios del proyecto ha sido brindarnos la oportunidad de conformar un grupo multidiscipli-
nario para poder desarrollarlo. El proyecto ha permitido la participación de estudiantes para realizar Servicio Social de la 
Licenciatura de Biología, así como de la Licenciatura de Diseño Gráfico y de otros estudiantes que estuvieron interesados 
en colaborar, también contamos con la participación de estudiantes del Programa de Alta Exigencia Académica (PAEA) y  
del Programa de Apoyo y Fomento a la Investigación Estudiantil (AFINES) de la Facultad de Medicina.

Con los apoyos que nos otorgó el programa para becas se pudo apoyar a dos de los estudiantes que cumplieron con los 
requisitos establecidos por el PAPIME. En este proyecto nos planteamos crear material didáctico de apoyo con el propósi-
to de que los estudiantes del área de la salud puedan entender, asimilar y recordar de una manera más amigable y sencilla 
los conceptos relacionados con la Micología Médica.

El proyecto tendrá los siguientes beneficios: impactará directamente en la capacitación del personal del área de la 
salud, la disponibilidad de material didáctico de apoyo que incremente los conocimientos en el área de la Micología 
Médica traerá a futuro beneficios en el diagnóstico y tratamiento adecuado y ayudará a disminuir la morbilidad y mor-
talidad de muchos pacientes, que actualmente se calcula es de aproximadamente 10,320 pacientes que son afectados 
cada año por estas micosis. Ahorros significativos en los costos de cuidados de salud podrían derivarse al reducir el 
tiempo de estancias hospitalarias y al minimizar el uso de medicamentos costosos e inadecuados por un diagnóstico 
equivocado. Las infografías de Micología Médica y la aplicación móvil no sólo estarán enfocadas al aprendizaje de los 
estudiantes de las áreas de la salud, sino su lenguaje sencillo y su presentación interactiva las convertirá en un material 
de difusión y divulgación de las enfermedades causadas por hongos que pueden ser utilizadas para explicar al público 
en general este tipo de padecimientos.
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durante los tres periodos que duró el proyecto.

NOTA:

La información generada en este proyecto, incluyendo los textos e imágenes, son derechos reservados. Todo el 
contenido es propiedad intelectual de la UNAM y de sus autores, y se encuentra protegido por la Ley Federal  
del Derecho de Autor y los tratados internacionales en la materia. Para cualquier tipo de reproducción total o par-
cial de su contenido deberá solicitarse la autorización expresa y por escrito de sus autores.

En la sesión del 10 de noviembre de 2021 se aprobó lo 

siguiente de la Comisión de Asuntos Académico Adminis-

trativos: 21 contratos por Obra Determinada, 33 ingresos 

de Profesor de Asignatura, un ingreso de Ayudante de 

Profesor de Asignatura, dos licencias con goce de sueldo, 

tres concursos de Oposición Cerrado para promoción y un 

cambio de Adscripción Temporal.

La Comisión de Trabajo Académico aprobó 13 solicitudes 

de suspensión temporal de estudios, así como la propuesta  

Reseña de sesión ordinaria virtual 
del Consejo Técnico

de “Especialización en Medicina Paliativa” para ser incor-

porada al Plan Único de Especializaciones Médicas.

En asuntos generales, se ratificó la designación de tres 

Profesores Titulares de Tiempo Completo para formar parte 

de la Subcomisión del Programa de Apoyos para la Supe-

ración del Personal Académico, así como el calendario de  

sesiones del Pleno para el primer semestre del 2022.
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David Daniel Flores, 
pasión por el dibujo y la nutrición humana

Por Ana Camila Pérez 

Para David Daniel Flores Serrano, 

estudiante de la primera generación 

de la Licenciatura en Ciencia de la 

Nutrición Humana, dibujar es la ma-

nera más significativa de expresarse, 

especialmente en estos momentos 

de pandemia.

A la fecha ha creado más de 100 dibu-

jos y recuerda que fue en la educación 

primaria cuando nació su gusto por 

dibujar al ver a uno de sus amigos 

hacerlo, por lo que le pidió le ense-

ñara lo básico y después aprendió 

por su cuenta.

Antes de dibujar lo que más le gusta, 

busca una imagen de referencia para 

poder plasmar anime, personajes ani-

mados o de series conocidas como 

La casa de papel. Aunque uno de los 

retos que se ha propuesto es dibujar 

de manera realista. 

#TalentoFacMed

El dibujo le enseñó a ser muy cons-

tante porque tuvo que aprender a 

ser más paciente, a no desesperarse 

cuando algo no le salía a la primera, 

y a practicar con varias herramientas 

como el lápiz y los colores.

A partir de su interés por tener una 

buena alimentación y salud, David 

acudió con un nutriólogo, lo que le 

llamó la atención y decidió estudiar 

Ciencia de la Nutrición Humana: “Mi 

carrera significa algo muy especial, 

no sólo porque sea una etapa más 

de mi vida, sino por la forma en que 

resulté seleccionado para ser parte de 

la primera generación, para mí fue un 

orgullo y satisfacción. En el caso del 

dibujo me siento muy emocionado 

en el momento en que plasmo exac-

tamente lo que visualizo”, afirmó el 

alumno.

Uno de sus planes es enseñar a los 

pacientes, tanto adultos como niños, 

planes de alimentación con dibu- 

jos llamativos, lo que sería una forma 

de unir sus dos pasiones.

Proyecto HDM, 
Anatomía e Inteligencia Artificial

La Plataforma Human Dissection Models (HDM) (https://
www.proyectohdm.com/) nació con el propósito de inno-

var en la práctica de las disecciones a través de modelos 

tridimensionales. Para profundizar en esta plataforma, y 

con el objetivo de mostrar el uso y utilización de tecno-

logías para el desarrollo de anatomía virtual, la tercera 

sesión del “2º Ciclo de cursos virtuales: Aprende el Acce- 

so y Uso de la Información con el Sistema Bibliotecario”  

tuvo como tema “HDM. Utilización de herramientas  

tecnológicas para creación de anatomía virtual” (https://
fb.watch/9aSmNxDwAX/).

El doctor Ismael Herrera Vázquez, académico en el Depar-

tamento de Anatomía de la Facultad de Medicina de la 

UNAM, habló de los antecedentes históricos y evolución 

en la enseñanza de la Anatomía Humana, destacando que 

esta asignatura es, por mucho, la más antigua en cualquier 

plan de estudios de Medicina. Tan sólo en nuestro país se 

ha impartido desde 1578 en la Real y Pontificia Universi-

dad de México.

“El avance en las ciencias permite que las herramientas 

para atender a los pacientes se extiendan más allá de los 

recursos sensoriales del médico. El desarrollo de tecnolo-

gía se pone a su servicio y complementa el desarrollo de 

los laboratorios de servicios clínicos”, explicó el doctor 

Herrera Vázquez.

Por Eric Ramírez

Además, resaltó que “no existen precedentes en la historia 

de la profesión médica de un tiempo con tantos, variados 

y profundos cambios en el ejercicio clínico como ahora. 

Es una Medicina altamente científica con un mayor desa-

rrollo del diagnóstico gracias a imágenes, los rayos x, las 

tomografías computarizadas, los estudios de Medicina 

nuclear, las imágenes por resonancias magnéticas y las 

ecografías, técnicas quirúrgicas, endoscopias, laparosco-

pías, microcirugías, neurocirugías, cirugías cardiovasculares  

y más”.

Por otro lado, el doctor Juan Pablo Reyes González, aca-

démico del Departamento de Radiología e Imagen en el 

Hospital Ángeles del Pedregal, enfocó su participación 

en la inteligencia artificial en la Anatomía Radiológica, en  

donde habló del aprendizaje automático, que incluye 

análisis predictivos y aprendizajes profundos; el procesa-

miento de idiomas con clasificación y traducción; el habla 

a través del dictado y texto por voz; los sistemas expertos; 

la optimización de la planeación; la robótica; y la visión 

del reconocimiento de las imágenes.

“Me enfocaré en una tecnología especial que es la Inteli-

gencia Artificial (IA), aplicable en este punto en la Anatomía 

Radiológica, pero que puede ser abarcable a Anato- 

mía Patológica u otras áreas. Primeramente, ¿cuál es la 

importancia de la IA en el mundo médico? Su tasa de cre-

cimiento pronostica un crecimiento anual de 45 por ciento, 

desde 2019 hasta 2027, lo cual es gigantesco compara- 

do con otros sectores, en donde el principal crecimiento 

se establece hacia Norteamérica”, indicó el doctor Reyes 

González.

También brindó ejemplos del uso de la IA en imágenes 

y radiografías con las que suele trabajar. Finalmente, dio 

un pequeño taller en donde enseñó cómo crear sistemas 

de Inteligencia Artificial, utilizando el sistema de detec-

ción YOLO, con la plataforma Colab, archivos descar-

gables y el navegador, así como la plataforma Google  

Cloud.

https://www.proyectohdm.com/
https://www.proyectohdm.com/
https://fb.watch/9aSmNxDwAX/
https://fb.watch/9aSmNxDwAX/
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CAMPAÑA DE VACUNACIÓN CONTRA LA INFLUENZA 
PARA LA COMUNIDAD FACMED

A fin de mantener protegida y sana a la comunidad de la 

Facultad de Medicina de la UNAM, el pasado 10 de no- 

viembre el Departamento de Salud Pública (DSP) realizó 

la Campaña de Vacunación contra la Influenza, en donde 

se aplicaron mil 390 dosis a personal académico y admi-

nistrativo, las cuales fueron proporcionadas por la Clínica 

de Medicina Familiar “Villa Álvaro Obregón" del ISSSTE, 

gracias a las gestiones del doctor Héctor Alonso Téllez, 

epidemiólogo de la Clínica y académico del DSP.

Para ello, de las 8:30 a las 15 horas, académicos, perso-

nal administrativo y médicos pasantes de Servicio Social, 

en colaboración con personal de la Clínica, colocaron 

cuatro puestos, dos en la entrada principal del auditorio 

“Dr. Raoul Fournier Villada”, otro en la entrada de la 

planta alta del mismo auditorio y uno afuera del auditorio  

“Dr. Fernando Ocaranza”, para aplicar el biológico.

Por Lili Wences

“Una semana previa se capacitó a nuestros médicos pa-

santes acerca de qué es la influenza, cuáles son sus ma-

nifestaciones clínicas, quién es la población blanco para 

la vacuna, qué tipo de vacuna se aplicó, cuál es la dosis, 

cómo se administra, cuáles son los efectos secundarios 

y cómo se mantiene la cadena de frío, entre otras cosas, 

a fin de que informaran a quienes recibirían el biológi- 

co", destacó la doctora Guadalupe S. García De La Torre,  

Jefa del DSP.

Asimismo, resaltó el orden y el respeto a los protocolos 

sanitarios por parte de los integrantes de la comunidad, 

quienes mantuvieron la sana distancia y acudieron con 

cubrebocas. “Fue una jornada muy cívica, no hubo pro-

blemas ni disgustos, al contrario, reinó el orden. Creo que 

nos organizamos muy bien y el resultado fue una campaña 

exitosa”, afirmó la doctora García De La Torre.


